

## Résumé

En archéologie, pour le premier Moyen Âge, les vestiges liés à la pratique de la crémation sont traditionnellement envisagés comme le témoignage d'une survivance ponctuelle des pratiques funéraires antiques, ou la preuve de contacts avec des groupes d'origine germanique chez lesquels ce rite funéraire persiste après la période gallo-romaine. Au-delà des frontières de la Gaule franque, la continuité du rite de la crémation après les IV<sup>e</sup>-V<sup>e</sup> siècles de notre ère est documentée et demeure facilement acceptée par la communauté des chercheurs sans y associer systématiquement un caractère ethnique.

La situation est tout autre pour les territoires situés dans la partie occidentale du royaume franc. L'inhumation des corps supplante progressivement la pratique de la crémation au cours du III<sup>e</sup> siècle, pour devenir le mode de traitement du corps presque exclusif au début du IV<sup>e</sup> siècle. Ce phénomène est tel que l'existence de crémations alto-médiévales paraît inenvisageable, en particulier dans un contexte marqué par l'émergence du christianisme. Ces structures funéraires font alors l'objet d'un traitement succinct car considérées comme trop marginales ou trop atypiques pour la période.

Leur rareté supposée, voire leur caractère purement anecdotal, reposent davantage sur des enjeux disciplinaires et techniques que historiques. La progression des méthodes archéologiques et la multiplication des datations radiocarbonées ont révélé un nombre croissant de crémations du premier Moyen Âge. Ces découvertes récentes, désormais attestées bien au-delà du nord du royaume, jusqu'à l'ouest et au sud de la Loire, invitent à reconsidérer l'importance et la répartition de cette pratique.

Ce Rendez-vous du Gaaf se veut être un temps de réflexions et d'échanges transdisciplinaires, afin d'actualiser un sujet souvent perçu comme figé et de reconsidérer notre vision peut-être un peu trop linéaire des pratiques funéraires du premier Moyen Âge.

## Abstract

Cremation burials in the early High Middle Ages are traditionally regarded either as the occasional survival of ancient funeral practices, or as evidence of contact with Germanic groups among whom the practice carried on after the Gallo-Roman period. Beyond Frankish Gaul, the continuation of cremation after the 4<sup>th</sup>-5<sup>th</sup> centuries CE is well documented and accepted by the scholarly community, without being systematically linked ethnicity questions.

The situation is rather different in the western part of the Frankish kingdom, where inhumation burials gradually replaced cremation burials during the 3<sup>rd</sup> century, and had become the dominant, almost exclusive, way of burying the dead by the early 4<sup>th</sup> century. The persistence of the cremation rite during the early medieval period is consequently approached as improbable, particularly in a context characterised by the development of Christianity. In this respect, cremations are often treated only briefly in reports and publications, on the grounds that they are considered too marginal or atypical for the period.

The assumed scarcity of cremation graves in Gaul, or even their anecdotal nature, is based more on disciplinary and technical issues than historical ones. The evolution of the archaeology methods, with the increasing use of radiocarbon dating, have led to the identification of a growing corpus of early medieval cremations. These recent discoveries, now attested well beyond the north of the kingdom and as far as the west and south of the Loire, invite a reconsideration of the importance and distribution of the practice. This Gaaf Rendez-vous aims to be a time for reflection and cross-disciplinary discussion, providing an opportunity to change our approach on cremations in Gaul and to reconsider what may be an unduly linear conception of early medieval mortuary practices.



# 4<sup>e</sup> RENDEZ-VOUS DU GAAF

## La pratique de la crémation en Gaule franque

### (V<sup>e</sup> - IX<sup>e</sup> siècles)

11 et 12 mars 2026, Caen  
Maison de la Recherche en Sciences Humaines,  
Université de Caen Normandie

## Organisateurs

Erwan Nivez  
(Inrap, UMR 6298 Artehis)

Vanessa Brunet  
(Inrap, UMR 6273 Craham)

Astrid A. Noterman  
(Université d'Uppsala, Université de Stockholm, UMR 7302 Cescm)



## Mercredi 11 Mars / Wednesday 11 March

8.20-8.45

Accueil/Welcome

8.45-9.00

Introduction

15.30-15.45

*L'usage du feu dans les sépultures du début du haut Moyen Âge, l'exemple du « Camp de la Basses » à Amélie-les-Bains (Pyrénées-Orientales).*

Erwan Nivez, J. Hernandez, R. Donat

15.45-16.15

*Découverte d'un bûcher funéraire daté des XII<sup>e</sup>-XIII<sup>e</sup> siècles à Saint-Sever (Les Landes).*

Marie-José Ancel, Adélaïde Hersant

16.15-17.15

Discussion

19.00

Dîner/Dinner

### Session 1 - Nouvelle approche des crémations au début du Moyen Âge dans le nord-ouest de l'Europe / Revisiting early medieval cremations in Northwestern Europe

Modératrice/Chair : E. Peytremann

9.00-9.30

*L'impossible crémation altomédiévale ? Quand l'archéologie construit une «mémoire» des pratiques funéraires.*

Astrid A. Noterman, Erwan Nivez, Vanessa Brunet

9.30-10.00

*Les normes funéraires en Gaule franque (V<sup>e</sup>-IX<sup>e</sup> siècles).*

Magali Coumert

10.00-10.30

**Pause café/Coffee break**

9.15-9.30

10.30-11.00

*Glowing embers: cremation and fire-related practices in Early Medieval Gaul.*

Femke Lippok

9.30-10.30

11.00-11.30

*Early Medieval cremations in Flanders. New research questions after the Broechem excavations (Belgium).*

Rica Annaert

10.30-10.45

11.30-12.00

*Early Medieval funerary practices in Broechem and Brecht (Belgium), and Echt (the Netherlands).*

B. Veselka, G. de Mulder, C. Snoeck

10.45-11.30

12.00-13.15

**Déjeuner/Lunch**

## Jeudi 12 Mars / Thursday 12 March

Accueil/Welcome

Table ronde/Roundtable

*Vers une première synthèse de la pratique altomedievale de la crémation ? / Towards an initial summary of cremation practices in the early Middle Ages?*

**Pause café/Coffee break**

Prochaines étapes / Next steps

### Session 2 - La fouille de crémations: études de cas régionales / Excavating cremation: regional case studies

Modérateur/Chair: V. Hincker

13.15-13.45

*Cinq crémations mérovingiennes dans la nécropole de Prény « Bois Lasseau » Meurthe-et-Moselle, Lorraine.*

Stéphanie Desbrosse-Degobertiére, Marie Frauciel & Arnaud Lefebvre

13.45-14.15

*Dépôt pluriel et crémation primaire carolingienne à Bonneuil-en-France (Val-d'Oise).*

Anaïs Lebrun, C Ben Kaddour & Vanessa Brunet

14.15-14.30

*Un dépôt de crémation atypique du VII<sup>e</sup> s. au « Moulin à Vent » (Barrou, Indre-et-Loire).*

M. Jouet, J. Renault

14.30-15.00

**Pause café/Coffee break**

### Session 3 – Dépôts liés au feu dans les sépultures médiévales : contexte, fonction, interprétation / Fire-related deposits in medieval burials: context, function, interpretation

Modérateur/Chair: C. Chapelain de Seréville-Niel

15.00-15.30

*Foyers et dépôts de charbons dans les tombes aux V<sup>e</sup>-VI<sup>e</sup> siècles : le cas de la nécropole de Cubord-les-Claireaux, Vienne.*

Brigitte Boissavat-Camus

